

como una reivindicación de esta seña de identidad del municipio (Ajuntament de Riba-roja d'Ebre en [www.riba-roja.cat](http://www.riba-roja.cat)).

Esta revisión abre nuevos interrogantes sobre la historia de este recurso natural, entre ellos, las posibles vinculaciones del uso de la miera y el establecimiento de mereras con la expansión ganadera que siguió a la reconquista y conocer si también se usó la miera en la España andalusí o apareció ligada a la ganadería castellana.

## AGRADECIMIENTOS

Miguel Cambronero, de Robledo, nos ha hecho llegar varias de las referencias documentales citadas en este artículo donde aparecen miera y mereras.

Agradecemos también a Gabriel y Kica Muñoz, de Peñarrubia del Alto Guadiana (Ossa de Montiel) sus explicaciones sobre el proceso de destilación de la miera y habernos mostrado amablemente mereras y enebrales.

En Alatoz, el pueblo de los de la miera, Pepe Gómez, nos ha acompañado a rastrear las antiguas mereras, entre cinglas y vallejos, del Cerro de las Mereras.

Pedro Moya, de El Bonillo, Juan Flores, de Munera y Juan José Fernández, de Ossa de Montiel, nos enseñaron la ubicación de algunas de las antiguas mereras que rodean el Cabalgador.

Han sido muchos los pastores y ganaderos, especialmente los de mayor edad, los que nos han hablado de la miera y de sus usos. A todos ellos les estamos profundamente agradecidos por compartir con nosotros sus vivencias y sus testimonios.